

pfaffen zeigen sich im Hausgarten. 13. Berglaubsänger im „Buchrain“ gehört und gesehen. 15. Im Bahnhofgebäude Crailsheim eine Menge besetzter Rauchschwabennester, eines sogar in der Wirtschaft. 17. Flüge Müllerchen in unserem Garten. 24. Bei Blaufelden und Maulach Grauammern gehört. 30. Fitislaubsänger singt schon seit einigen Tagen seltener. Junge Wendehälse, dem Neste entfliegen, sitzen auf einem Gartenzaun und rufen so, dass man glauben könnte, eine Heuschrecke oder ein Schwirrvogel lasse sich hören. Hätten wir die Vögel nicht aus nächster Nähe lange genau beobachtet, wir wären nicht darauf gekommen, wer die Schreier waren.

Die Hauptsangeszeit ist jetzt vorbei. Die meisten Vogelarten sind seltener, manche schon gar nicht mehr zu hören. Nur morgens und abends wird man noch an die grossen Vogelkonzerte vom Monat Mai erinnert. Tagsüber ist der Schwarzkopf hier noch recht eifrig, auch der Weidenlaubsänger fällt dem Beobachter auf. Abends lassen sich vor allem noch Drossel, Amsel, Rotkehlchen bis nach 9 Uhr hören, da und dort auch Lerche, Teichrohrsänger, Braunkehliger Wiesenschmätzer und die Rotschwänze. Immer näher rückt aber die Zeit, wo der Vogelsang selten wird und bald ist alle Liederlust wieder vorbei.



Notes ornithologiques de la région du Bosphore.¹⁾

Par A. Mathey-Dupraz.

12. *Aquila fulva*, L. (var. *chrysaëtos*) — Aigle fauve ou A. royal (Steinadler). Cette espèce que l'on rencontre encore dans nos Alpes suisses est commune en Bulgarie et en Grèce, sur les rives du Bosphore elle passe régulièrement lors de la migration du printemps, fin février et commencement de mars; nous avons toujours observé des individus isolés chassant aux abords des faubourgs de Péra, sur les hauteurs de Chichli, près du cimetière grec, en dessous de Tatavla, près de Djendéré et Zindjiri-Koulouk. En septembre 1889, pendant deux ou trois semaines, nous admirions un jeune mâle de l'année, captif dans l'échoppe d'un cordonnier grec à Pancaldi, ce dernier prétendait que ce rapace avait été capturé dans une île de la Marmara. Ce détail se rapproche de ce que dit ALLÉOX (Mémoire sur les oiseaux observés à Pancaldi dans la Dobroudja et la Bulgarie): „Cet aigle, si rare aux environs de Constantinople, niche en compagnie sur les rochers de l'île Paçha-Liman (Paşa Liman, nord du golfe d'Artaki et au nord de la presqu'île d'Erdek. Réd.) dans la mer de Marmara.“ Cet oiseau fut vendu à Vienne; et en 1891 visitant le Vivarium nous avons vu un jeune aigle fauve, au plumage un peu différent, il est vrai, de celui de notre ancienne connaissance, indiqué comme provenant de Constantinople.

¹⁾ Voir „O. B.“ 1919 fasc. 2, page 35; fasc. 7, page 108.

13. *Aquila imperialis*, BECHST. — *A. melanaëtus*, L. — Aigle impérial (Kaiseradler). Cet aigle est commun en Bulgarie et dans la Dobroudja où il niche. Le 24 juillet 1894, nous avons pu en observer, de notre wagon, de nombreux exemplaires au vol ou perchés: aux abords de Philippople, de la station de Tatar-Bazardjik, aux environs immédiats de Sophia, à Slivnitza, à la passe de Dragoman.

Longeant le Bosphore, le 24 juillet 1889, nous avons dépassé Thérapia, lorsque entre Aghatch-alty et le hameau de Kéfeli-Keui, nous dérangeons un aigle posé sur le cadavre d'un dauphin échoué sur le bord de l'eau. En hiver, ce rapace chasse les nombreuses macroules (*Fulica atra*) et les canards migrateurs qui hivernent sur les lagunes de Tchekmedjé. ALLÉON rapporte que dans le village de Djébédjé-Keui (plus loin que Pirgos, Réd.) un couple niche régulièrement chaque année sur un platane élevé. En 1890, le nid avait été habité. Cette espèce affectionne le voisinage des lieux habités, car les paysans grecs ou bulgares la protègent, ces villageois ont la certitude que l'aigle préserve de la grêle la région où il a établi son aire. L'espèce est aussi signalée comme nicheuse dans la forêt de Belgrade, nous n'avons pu le vérifier, car nos observations ont surtout porté sur des individus erratiques, probablement non encore adultes.¹⁾

14. *Aquila naevia*, WOLF, BRISS. — *A. pomarina*, BREHM. Aigle criard ou aigle tacheté. Cet aigle passe régulièrement au commencement de l'automne, quelques individus errent pendant tout l'hiver en Roumélie. Le 15 février 1894 nous observons ce rapace en livrée plutôt claire, près de Djendéré, son vol le dirigeait vers la forêt de Belgrade. Le 26 avril 1894 nous faisons lever, droit devant nous, un exemplaire, que nous observions depuis assez longtemps à la lunette, couché au-dessus des entrées des terriers d'une colonie de sousliks (*Spermophilus citillus*) guettant la sortie de l'un de ces rongeurs; c'était dans la vallée de Kiathané, près de Djendéré. Depuis cette date nous avons revu souvent ce bel oiseau et toujours dans les mêmes parages.

15. *Aquila clanga*, PALL. — *A. maculata*, GM. Cette espèce, répandue dans tout l'orient de l'Europe, arrive jusque dans le Turkestan, c'est le grand aigle criard, par opposition à l'espèce précédente dénommée souvent petit aigle criard. Quelques auteurs ont voulu classer les individus au plumage tacheté, livrée du jeune, comme espèce spéciale et en faire l'*A. orientalis*. Ce

¹⁾ Grâce à l'obligeance de l'un de nos anciens élèves M. le prof. LEOPOLD BERNER, nous complétons nos observations personnelles et notes (Voir O. B. XVII. ann. No. 2 et 7) par la nomenclature des spécimens constituant le Musée du Roberts College (Collège américain) de Bebek, sur le Bosphore. Tous ces sujets proviennent de la région et forment une collection de la faune ornithologique locale.

Comme rapaces citons: 2 *Vultur monachus*, 1 ♂ et un second sans désignation de sexe. — 1 *Neophron percnopterus* ♀ — 1 *Milvus regalis* ♂ — 3 *Pernis apivorus* 1 ♂ 1 ♀ und 1 juv. ♀. — 3 *Buteo vulgaris* 3 ♀ — 1 *B. desertorum* ♂ — 1 *B. lagopus* ♀.

Il est toutefois regrettable que les étiquettes ne portent aucune autre indication: lieu et date de la capture, par exemple.

rapace très robuste arrive, au commencement de mars, avec les buses et les milans, alors il se nourrit de charognes; plus tard, dans la belle saison il poursuit surtout les rongeurs, tout à fait comme l'espèce précédente.

Ces deux espèces d'aigles, si voisines, prêtent d'ailleurs à de nombreuses confusions, lorsqu'il s'agit de leur détermination spécifique.

16. *Aquila pennata*, Gm. — *Nisaëtus pennatus*, Gm. Aigle botté (Zwergadler). De passage régulier au printemps, quelques individus restent dans la région pour y nidifier (environs de la Forêt de Belgrade, du côté d'Alemdagh, de Tchamlidja. Nous l'avons vu chasser les petits oiseaux, les nombreux lézards et même se nourrir de grosses sauterelles. Un individu ♂ ad. se trouve dans le musée du Coll. américain¹⁾ de Bebek.

17. *Aquila fasciata*, BREHM — *Nisaëtus fasciatus*, VIEILL. — Aigle Bonelli ou A. à queue barrée. Cette espèce méridionale a une aire de dispersion assez étendue, elle a été rencontrée en Espagne, en Sardaigne, en Algérie, en Grèce, en Asie mineure, en Palestine, même à Ceylan et dans l'Himalaya. Nous l'avons observé dans le Haut Bosphore, il établit son aire dans les rochers escarpés qui bordent certaines parties de ce détroit. Au vol il est reconnaissable à la couleur très claire de sa poitrine et de son abdomen, la queue a l'extrémité des plumes de couleur très foncée. Lorsque ses ailes sont étendues l'on remarque immédiatement, de chaque côté et à la partie inférieure, une tache noire: ce caractère permet de le reconnaître facilement.

Le Musée du Coll. Améric. possède un beau ♂ ad.

18. *Haliaëtus albicilla*, L. — le Pygargue vulgaire ou Orfraie. Ce grand aigle pêcheur qui habite tout le nord de l'ancien monde, de l'Irlande au Kamtschatka (nous avons vu un magnifique spécimen au vol, aux Lofoten en juillet 1910) est sédentaire sur les bords du Danube, en hiver il émigre le long des côtes de la Mer noire, il est signalé régulièrement à Varna, à Bourgas, à Midia et à l'entrée du Bosphore: de là, il arrive jusque dans la Marmara et même plus au sud.

L'oiseau adulte au vol est reconnaissable aux plumes de la queue qui sont blanches, les juv. sont uniformément de couleur foncée. Alléon relate l'avoir vu fréquemment pêcher dans les „bends“ (étangs-réservoirs) de la forêt de Belgrade, nous même avons très souvent parcouru cette région, mais, l'espèce ne nous est point apparue: néanmoins elle se reproduit aux environs du Bosphore, car de la Pointe du Sérail nous avons, à plusieurs reprises, observé des individus de l'espèce (ad. ou en plumage de juv.) planant au-dessus des vols de goélands. (A suivre.)

¹⁾ Coll. américain = Roberts College.

NB. Dans nos courses botaniques, nos promenades journalières, les apparitions de grands rapaces (vautours, aigles, etc.), en quelle saison que ce soit, furent nombreuses; souvent vu la distance qui amenait de l'incertitude dans la détermination de l'espèce nous n'avons pu noter telle ou telle observation, aussi, dans ces notes succinctes, nous ne relatons que les cas dans lesquels nous étions assuré de l'identité spécifique du ou des individus observés.